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Landesdelegiertenversammlung der Landesgruppe Baden 

am 24. März 2019 in Kippenheim/Sulz 

 

PROTOKOLL 

Beginn:  10:08 Uhr 

Ende:  14:55 Uhr 

 

 

Tagesordnung 

1. Begrüßung 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

3. Anerkennung der Tagesordnung 

4. Totengedenken 

5. Aussprache über die Niederschrift der Landesdelegiertentagung 2017 

6. Jahresberichte der Vorstandsmitglieder  
a. LG-Vorsitzender 
b. Stellvertretender LG-Vorsitzender/Beauftragter für Spezialhundeausbildung 
c. LG-Zuchtwart 
d. LG-Ausbildungswart 
e. Stv. LG-Ausbildungswart 
f. LG-Jugendwart/LG-Sportbeauftragter 
g. LG-Kassenwartin 
h. LG-Schriftführerin und Pressewartin 
i. LG-Beisitzer  
j. LG-Beisitzerin und VdH-Sonderschauleiterin 

7. Bericht der Kassenprüfer 

8. Entlastung des Gesamtvorstandes 

9. Anträge 
- OG Bretten auf Ausrichtung der LV 2020 

10. Ehrungen 
a. Ortsgruppenjubiläen 
b. Ehrungen für langjährige Mitgliedschaft im Hauptverein 
c. Verleihung der Silbernen Verdienstspange 

11. Bildung eines Wahlausschusses 

12. Wahl des Gesamtvorstandes 
a. LG-Vorsitzender 
b. stellvertretender LG-Vorsitzender 
c. LG-Zuchtwart 
d. LG-Ausbildungswart 
e. Stellvertretender LG-Ausbildungswart 
f. LG-Jugendwart/LG-Sportbeauftragter 
g. LG-Beauftragter für Spezialhundeausbildung 
h. LG-Kassenwart 
i. LG-Schrift-/Pressewart 
j. LG-Beisitzer/VdH-Beauftragter 

13. Wahl der Kassenprüfer 

14. Wahl der Landesdelegierten und der LG-Ersatzdelegierten für die Bundesversammlung (zu wählen 
sind 5 Delegierte/2 Ersatzdelegierte, der LG-Vorsitzende ist „Geborener“) 

15. Wünsche/Anregungen 

16. Ausblick; Schlusswort des LG-Vorsitzenden 
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Der LG-Jahresbericht 2018 ist Bestandteil dieses Protokolls und zu den Akten zu nehmen. 

 

1. Begrüßung 

Die Landesversammlung wird um 10:08 Uhr vom Landesvorsitzenden, Harald Hohmann, eröffnet. 

Er begrüßt alle OG-Delegierten, Richter, Lehrhelfer, Funktionäre, Jugendlichen und die LG-

Vorstandschaft, sowie den Vereinswirtschaftswart Richard Brauch. 

 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Mit Stand 01.01.2019 hat die LG Baden 3.403 Mitglieder. Somit sind 222 stimmberechtigt + 10 

Vorstandsmitglieder. Eine Beschlussfähigkeit ist mit 116 Mitgliedern erreicht. Um 10:00 Uhr sind 184 

Delegierte anwesend. Da Anzahl erhöht sich bis 10:30 Uhr auf 190 Delegierte. 

 

3. Anerkennung der Tagesordnung 

Harald Hohmann stellt fest, dass form- und fristgerecht per E-Mail, über die Homepage, über das 

Mitteilungsblatt sowie schriftlich über den Jahresbericht eingeladen wurde. Zur vorgelegten 

Tagesordnung gibt es keine Einwände. 

Der Antrag von der OG Bretten (Punkt 9) wird zurückgezogen. Die OG Waghäusel stellt sich für die 

Austragung der Landesversammlung 2020 zur Verfügung. Weitere Ortsgruppen können sich noch 

melden. 

 

4. Totengedenken 

Zum Gedenken an unsere verstorbenen Mitglieder erheben sich alle von den Plätzen. In einer 

Schweigeminute wird stellvertretend dem im Berichtsjahr verstorbenen Herrn Josef Send und allen 

weiteren Verstorbenen gedacht. 

 

5. Aussprache über die Niederschrift der Landesdelegiertentagung 2018 

Hierzu gibt es keine Wortmeldungen 

 

6. Jahresberichte der Vorstandsmitglieder 

 

a) LG-Vorsitzender 

Harald Hohmann hebt in seiner Rede hervor, dass die LG-Vorstandschaft jederzeit für Fragen und 

Diskussionen zur Verfügung steht. Auf allen Angebotsfeldern der Landesgruppe sind Aktivitäten zu 

verzeichnen. Hierfür bedankt er sich bei allen Beteiligten. Weiter teilt der Landesvorsitzende mit, 

dass es immer noch Ortsgruppen gibt, bei denen keine bzw. sehr wenige Aktivitäten zu verzeichnen 

sind. Er möchte diese Ortsgruppen allerdings nur dann schließen, wenn diese Maßnahme 

alternativlos erscheint.  

Alle größeren Veranstaltungen der LG waren ein voller Erfolg. Gratulation an alle Aktiven.  

Im Jahr 2018 wurden mehrere Schlichtungsgespräche bei Ortsgruppen geführt. Diese sind alle 

positiv verlaufen, was bedeutet, das SV-Rechtsamt musste nicht eingeschaltet werden.  

Eine Ortsgruppe (Hockenheim-Kraichgau) musste leider geschlossen werden. Aus dem Nachlass 

werden alte Körbücher abgegeben. Wer Interesse hat, kann sich mit Herrn Karl-Heinz Auer in 

Verbindung setzen. 

Harald Hohmann berichtet, dass sich der Mitgliederstand um 57 Personen verringerte. Dies seien 

hauptsächlich Mitglieder, die verstorben sind. 43,5% der Neumitglieder bleiben lediglich zwischen 0 

und 5 Jahren im Verein. Hier sollte man sich die Frage nach der Identifizierung mit dem Verein 

stellen.  

Positiv sind die Erfolge der badischen Jugend zu nennen. Angestrebtes Ziel zum Mitgliederstand sei 

es, diesen zu erhöhen bzw. stabil zu halten. 
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Harald Hohmann erinnert in diesem Zusammenhang an die Öffentlichkeitsarbeit. Auch weist er auf 

das Stützpunkttraining hin, das von jeder Ortsgruppe ausgeführt werden kann. Die Ortsgruppen 

sollen sich die Methodik der Hundeschulen anschauen und versuchen einige Angebote umzusetzen. 

Es ist zu beachten, dass bei neuen Mitgliedern nicht immer die IGP im Vordergrund steht. Hier bietet 

sich auch die neu eingeführte Wesensbeurteilung als ein Ziel an. 

Der Landesvorsitzende informiert die Delegierten, dass die neu eingeführte Arbeitsleistungsprüfung 

als letzter Bestandteil der Gesamt-ZAP in eine normale OG-Prüfung integriert werden kann.  

Er spricht auch nochmals den Canis Cito-Distanzlauf an, der eine sehr große Wirksamkeit in der 

Öffentlichkeit hat. 

Weiter wird auf die finanzielle Situation der Landesgruppe hingewiesen. Das Plus sei vor allem auf 

das Sponsoring zurückzuführen. Er weist aber auch darauf hin, dass es immer schwieriger werde 

Sponsoren zu finden. Es folgt ein Hinweis auf den aktuellen Sponsor „Die Bayerische“. 

Harald Hohmann gibt bekannt, dass momentan speziell Hundevereine von Trickbetrügern 

angeschrieben werden.  

Außerdem berichtet er, dass sich Ilona Fornal nicht mehr zur Wahl stellen wird. Der 

Landesvorsitzende bedauert dies sehr, da die Kassiererin eine hohe Fachkompetenz besitzt.  

Vom Hauptverein berichtet er, dass durch Einführung der ZAP der Nährboden für Manipulationen 

entzogen wird. Prüfungsmanipulationen und Verstöße gegen das Tierschutzgesetz sind eingehend 

zu bekämpfen.  

Der Landesvorsitzende spricht sich gegen die Begriffsunterscheidung von „Züchtern“ und 

„Leistungsleuten“ aus. Gezüchtet wird sowohl im Ausstellungs- als auch im Leistungsbereich. 

Die SV-Zeitung wird wieder im alten Heftformat gedruckt. 

Leonhard Schweikert wird zum Ehrenrichter ernannt. 

Harald Hohmann teilt mit, dass die LG Baden zwei Richteranwärter hat. Dies sind Jochen Seufert 

(Leistungsrichter) und Jens Lambertus (Zuchtrichter). 

Für die Wahlen steht die Vorstandschaft, bis auf Ilona Fornal, wieder zur Wahl. Als Nachfolger wird 

Sven Fabrig vorgeschlagen. Leonhard Schweikert kandidiert für den stellvertretenden Vorsitzenden 

Robert Lang für den LG-Zuchtwart und Helmut Hecker wird sich für den Spezialhundebeauftragten 

der Landesgruppe zur Wahl stellen. 

Der Landesvorsitzende dankt der LG-Vorstandschaft für ihre Loyalität. 

Es gibt keine Fragen zum Jahresbericht. 

. 

b) Stellvertretender LG-Vorsitzender und LG-Beauftragter für Spezialhundeausbildung 

Helmut Hecker möchte noch einige Punkte aus seinem Jahresbericht hervorheben. Er teilt mit, dass 

die OG Baden-Baden vergangenes Jahr die Zertifizierung des SV erhalten hat. Die LG Baden kann 

im RH1-Bereich einen Zuwachs von 38% aufweisen; dies trotz Rückgang auf allen Gebieten des 

Hauptvereins. Der Beauftragte für Spezialhundeausbildung dankt der OG Bietigheim für die 

Austragung des Workshops am 02.02.19. Er weist auf die Süddeutsche RH-Meisterschaft vom 10.-

12.05.19, sowie auf das Bundesseminar „Mantrailing“ am 27. + 28.07.19 hin.  

Im vergangenen Jahr konnten die StarterInnen auf der RH-BSP erste und zweite Plätze für sich 

verbuchen.  

Des Weiteren teilt er mit, dass die neue Spürhundesportprüfung im Mai der Bundesversammlung 

vorgestellt wird. Dies sei ein Aufgabengebiet, das für alle Hunde geeignet sei. 

In der LG Baden wird es drei Stützpunkte für den RH-Bereich geben. Es können sich gerne noch 

weitere Ortsgruppen melden. 

Helmut Hecker dankt noch den Ortsgruppen Baden-Baden und Lahr u.U. für die RH-Vorführung bei 

der Landesgartenschau 2018. 

Es gibt keine Fragen zum Jahresbericht. 

 

c) LG-Zuchtwart 

Leonhard Schweikert wünscht sich zu seiner Amtsabgabe einen Rückgang des Abwärtstrends der 

Mitglieder- und Welpenzahlen. Er bedankt sich bei allen für die Zusammenarbeit in den 28 Jahren. 
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d) LG-Ausbildungswart 

Der LG-Ausbildungswart begrüßt alle Delegierten und namentlich die Ehrenrichter Horst Weigand 

und Georg Rahn. Er bittet die Ortsgruppen um die Ausrichtung von LG-Veranstaltungen. Für 2019 

sind Seminare und mehrere Stützpunktrainings geplant. Die Ortsgruppen sollen die Initiative 

ergreifen und auf die Lehrhelfer zugehen. In einer PowerPoint-Präsentation lässt er die 

Leistungsveranstaltungen mit ihren Siegern und Platzierten Revue passieren. Es werden noch 

einige statistische Zahlen, wie Anzahl OG-Prüfungen, Teilnehmerzahlen auf Landesveranstaltungen, 

etc. in grafischer Darstellung präsentiert. Markus Schmitt berichtet, dass die LG Baden eine der 

wenigen Landesgruppen ist, die eine positive Bilanz an durchgeführten Prüfungen aufweisen kann. 

Im Leistungsrichter- und Lehrhelferbereich ist die LG noch gut aufgestellt. Es gibt aktuell fünf 

Wesensbeurteiler und zwei Anwärter. 

Die neue Prüfungsordnung bedarf noch einigen Korrekturen und einer teilweise besseren 

Beschreibung. 

Er wünscht sich, dass sich die Hundesportler aus dem Schau- und Leistungsbereich gegenseitig 

respektieren und gut miteinander auskommen. 

Für die LG FCI-Qualifikation sind Tobias Kaspar (Teil 1) und Manuela Schmitt (Teil 2) als Helfer 

benannt worden. 

Frage des Delegierten, Franz Dörr: wäre es eine Überlegung die Wesensbeurteilung mit einer 

Prüfung zusammen zu veranstalten? Markus Schmitt gibt zur Antwort, dass man hier erst noch 

Erfahrungen sammeln und die Entwicklung abwarten muss. 

 

e) Stellvertretender LG-Ausbildungswart 

Jochen Seufert berichtet von den sportlichen Erfolgen der Lehrhelfer im Jahr 2018. Auch im 

vergangenen Jahr wurde in die Weiterbildung der Helfer investiert. Es fanden zwei Schulungen statt, 

bei denen die Motorik und das gemeinsame Ausarbeiten von eigenen OG-Hunden besprochen 

wurden. Die Stützpunkttrainings finden sehr gute Akzeptanz in den Ortsgruppen. 

Keine Rückfragen zu seinem Jahresbericht. 

 

f) LG-Sportbeauftragter und Jugendwart 

Dennis Breunig berichtet von den Erfolgen der Jugend im Schau- und Leistungsbereich. Er bedankt 

sich nochmals ausdrücklich bei allen Helfern und Ortsgruppen für die Unterstützung. Für 2019 fehlen 

noch ausrichtende Ortsgruppen für das Jugendzeltlager und den IPO-Lehrgang (Süd).  

Es folgte die Ehrung von Luisa Rath. Sie erhielt das große goldene Jugend-

Hundeführersportabzeichen in den Bereichen Sport und Leistung, sowie Zucht. 

Im Bereich Sport erwähnte Dennis Breunig, dass die LG Baden mit Petra Machauer die 

Bundessiegerin im Bereich Agility stellen konnte. In der Teamwertung erreichte die Mannschaft den 

zweiten Platz. 

Keine Rückfragen zu seinem Jahresbericht. 

 

g) LG-Kassenwartin 

Ilona Fornal teilt mit, dass der Gewinn von 2018 das beste Ergebnis in ihrer Amtszeit gewesen ist. 

Das Ergebnis sei vor allem auf den Verzicht der Aufwandsentschädigung im Jugendbereich, der 

Startgeldeinnahmen im Schaubereich, der Sponsoren- und Schulungseinnahmen zurückzuführen. 

Sie erklärt den Delegierten, dass zu Jahresbeginn immer eine Budgetierung für die einzelnen 

Bereiche erstellt wird. Sie dankt den Sponsoren und weist darauf hin, dass man diese Firmen 

(namentliche Nennung) beim Einkauf berücksichtigen soll.  

Ein Delegierter stellt die Frage, warum im Leistungsbereich über 7.000 Euro an Spesen anfallen und 

im Zuchtbereich nicht. Ilona Fornal erklärt, dass die Teilnehmer im Leistungsbereich für die 

Landesgruppe starten und pro Veranstaltungstag 50 Euro an Spesen erhalten. 

Keine Rückfragen zu ihrem Jahresbericht. 
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h) LG-Schriftführerin/Pressewartin 

Karin Walter hebt aus ihrem Bericht die sehr gute Akzeptanz der LG-Homepage hervor. Sie betont, 

dass Wünsche oder Anregungen willkommen sind. 

Zum Bereich Pressewartin wird mitgeteilt, dass jeder Öffentlichkeitsarbeit leisten kann. Dies kann 

schon der tägliche Spaziergang mit dem Hund sein. Hier sollte man sich rücksichtsvoll gegenüber 

anderen Mitmenschen verhalten. Ein Dank an die Ortsgruppen, die mit öffentlichkeitswirksamen 

Veranstaltungen den SV präsentieren. Als Beispiel wird die RH-Vorführung auf der 

Landesgartenschau 2018 in Lahr genannt (OG Baden-Baden und Lahr u.U.). Sie bittet darum, dass 

eine kurze Info, Bilder oder Berichte an sie weitergeleitet werden. Auch die Helfer auf den beiden 

VDH-Zuchtschauen in Karlsruhe und Offenburg ein herzliches Dankeschön für die Unterstützung. 

Keine Rückfragen zu ihrem Jahresbericht. 

 

i) LG-Beisitzer 

Robert Lang bedankt sich ebenfalls bei den Helfern auf den beiden VDH-Zuchtschauen. Sie sind die 

Botschafter unserer Rasse mit einer wichtigen Außenwirkung. 

Keine Rückfragen zu seinem Jahresbericht. 

 

j) LG-Beisitzer und VdH-Sonderschauleiterin 

Carina Godbarsen berichtet, dass es für den Canis Cito-Distanzlauf eine neue Ausschreibung mit 

geänderten Voraussetzungen geben wird. Diese wird zeitnah auf der LG-Homepage veröffentlicht. 

Sie weist auf den VDH-Termin am 10.03.19 in Offenburg hin. 

Keine Rückfragen zu ihrem Jahresbericht. 

 

7. Bericht der Kassenprüfer 

Monika Meier und Silke Santorineos haben die Kasse geprüft. Sie bestätigen eine einwandfreie und 

übersichtliche Führung der Kasse und Konten 

 

8. Entlastung des Gesamtvorstandes 

Monika Meier beantragt die Entlastung des Gesamtvorstandes. Bei der Abstimmung per Akklamation, 

ergibt sich folgendes Ergebnis: 0 Gegenstimmen; 0 Enthaltungen. Somit wird der LG-Vorstand für das 

Jahr 2018 einstimmig entlastet. 

 

9. Anträge 

a) Antrag OG Bretten auf Ausrichtung der LV 2020 

Der Antrag wurde zurückgezogen. 

Die OG Waghäusel stellt sich für die Ausrichtung zur Verfügung. Bei der Abstimmung per 

Akklamation, ergibt sich folgendes Ergebnis: 0 Gegenstimmen; 0 Enthaltungen. 

Somit findet die Landesversammlung 2020 in Waghäusel statt. 

 

10. Ehrungen 

a) Ortsgruppenjubiläen 

b) Ehrungen für langjährige Mitgliedschaft im Hauptverein 

c) Verleihung der Silbernen Verdienstspange 

 

11. Bildung eines Wahlausschusses 

Ein Wahlausschuss aus fünf Delegierten wurde gebildet. Der Wahlausschuss besteht aus Alexander 

Rath, Susanne Schmidt, Martin Brauch, Maria Godbarsen, Marc Zillgitt, Jan Martin.  

Wahlleiterin: Monika Meier. 
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12. Wahl des Gesamtvorstandes 

a) LG-Vorsitzender 

Harald Hohmann stellt sich wieder zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird geheime 

Wahl beantragt. 

Ergebnis von 180 abgegebenen Stimmen:  

4 ungültig 

2 Enthaltungen 

1 Nein-Stimme 

173 Ja-Stimmen 

Harald Hohmann nimmt die Wahl an. 

 

b) Stellvertretender LG-Vorsitzender 

Leonhard Schweikert stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

0 Enthaltungen 

1 Nein-Stimme 

189 Ja-Stimmen 

Leonhard Schweikert nimmt die Wahl an. 

 

c) LG-Zuchtwart 

Robert Lang stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

3 Enthaltungen 

1 Nein-Stimme 

186 Ja-Stimmen 

Robert Lang nimmt die Wahl an. 

 

d) LG-Ausbildungswart 

Markus Schmitt stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

1 Enthaltung 

0 Nein-Stimmen 

189 Ja-Stimmen 

Markus Schmitt nimmt die Wahl an. 

 

e) Stellvertretender LG-Ausbildungswart 

Jochen Seufert stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

1 Enthaltung 

0 Nein-Stimmen 

189 Ja-Stimmen 

Jochen Seufert nimmt die Wahl an. 

 

f) LG-Jugendwart/Sportbeauftragter 

Dennis Breunig stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

0 Enthaltungen 

0 Nein-Stimmen 

190 Ja-Stimmen 

Dennis Breunig nimmt die Wahl an. 
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g) LG-Beauftragter für Spezialhundeausbildung 

Helmut Hecker stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

0 Enthaltungen 

0 Nein-Stimmen 

190 Ja-Stimmen 

Helmut Hecker nimmt die Wahl an. 

 

h) LG-Kassenwart 

Vorgeschlagen wird Sven Fabrig. Er stellt sich den Delegierten vor. Keine weiteren Vorschläge. Es 

wird per Akklamation abgestimmt. 

3 Enthaltungen 

0 Nein-Stimmen 

187 Ja-Stimmen 

Sven Fabrig nimmt die Wahl an. 

 

i) LG-Schriftführerin/Presse 

Karin Walter stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

0 Enthaltungen 

0 Nein-Stimmen 

190 Ja-Stimmen 

Karin Walter nimmt die Wahl an. 

 

j) LG-Beisitzerin/VdH-Beauftragte 

Carin Godbarsen stellt sich zur Verfügung. Keine weiteren Vorschläge. Es wird per Akklamation 

abgestimmt. 

0 Enthaltungen 

0 Nein-Stimmen 

190 Ja-Stimmen 

Carina Godbarsen nimmt die Wahl an. 

 

13. Wahl der Kassenprüfer 

Es werden Monika Meier und Silke Santorineos vorgeschlagen. 

Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. 

0 Enthaltungen 

0 Nein-Stimmen 

190 Ja-Stimmen 

Monika Meier und Silke Santorineos nehmen die Wahl an. 

 

14. Wahl der Landesdelegierten und der Ersatzdelegierten für die BV (zu wählen sind 5 Delegierte/  

2 Ersatzdelegierte, der LG-Vorstand ist „geborener“ Delegierter) 

Vorschläge: Helmut Hecker, Leonhard Schweikert, Robert Lang, Jochen Seufert, Dennis Breunig und 

Karin Walter stellen sich zur Verfügung.  

Als Bundesdelegierte wurden gewählt:  
Harald Hohmann (Geborener)  
Jochen Seufert (156 Stimmen) 
Leonhard Schweikert (143 Stimmen) 
Robert Lang (137 Stimmen) 
Dennis Breunig (134 Stimmen)  
Helmut Hecker (132 Stimmen)  
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Karin Walter (122 Stimmen) – Ersatz 
 
 
 

15. Wünsche/Anregungen 

Aus der Versammlung werden keine Wünsche oder Anregungen genannt. 

 

16. Schlusswort des LG-Vorsitzenden 

Harald Hohmann bedankt sich bei den Delegierten und wünscht allen eine gute Heimfahrt. 
 
Er schließt die Versammlung um 14:55 Uhr 

 

 

 

Harald Hohmann      Karin Walter 
LG-Vorsitzender      Protokollführerin 


